

记录年度进展，发现未来趋势

THE REPORT ON THE GLOBAL ACTION OF
"THE BELT AND ROAD" (2016)

主编 杨善民

**“一带一路”
环球行动报告
(2016)**



社会科学文献出版社
SOCIAL SCIENCES ACADEMIC PRESS (CHINA)

“一带一路” 环球行动报告 (2016)

THE REPORT ON THE GLOBAL ACTION OF
"THE BELT AND ROAD" (2016)

主编 杨善民



社会科学文献出版社
SOCIAL SCIENCES ACADEMIC PRESS (CHINA)

图书在版编目(CIP)数据

“一带一路”环球行动报告. 2016 / 杨善民主编

— 北京: 社会科学文献出版社, 2016. 10

ISBN 978 - 7 - 5097 - 9706 - 8

I. ①一… II. ①杨… III. ①区域经济合作 - 国际合作 - 研究报告 - 世界 - 2016 IV. ①F114.4

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2016)第 223139 号

“一带一路”环球行动报告(2016)

主 编 / 杨善民

出 版 人 / 谢寿光

项目统筹 / 刘 荣

责任编辑 / 刘 荣 肖世伟 陆 彬

出 版 / 社会科学文献出版社·社会政法分社(010) 59367156

地址: 北京市北三环中路甲 29 号院华龙大厦 邮编: 100029

网址: www.ssap.com.cn

发 行 / 市场营销中心(010) 59367081 59367018

印 装 / 三河市东方印刷有限公司

规 格 / 开 本: 787mm × 1092mm 1/16

印 张: 29 字 数: 412 千字

版 次 / 2016 年 10 月第 1 版 2016 年 10 月第 1 次印刷

书 号 / ISBN 978 - 7 - 5097 - 9706 - 8

定 价 / 99.00 元

本书如有印装质量问题, 请与读者服务中心(010-59367028)联系

 版权所有 翻印必究

本报告编委会

顾 问：方宏建

主 编：杨善民

副 主 编：杨 琦

编委会成员：杨善民 杨 琦 范昌丽 唐理邦

司秋霜 马 旭 白 旭 冯 洁

张 营 吴 颖

目 录

总报告 谨慎和责任：让“一带一路”持续前行	1
走到世界前沿的中国	3
构建基于全球发展的合作网络	4
2015：“一带一路”在发展中完善	9
“一带一路”的国际环境及风险	13
建构“一带一路”是一段探索的旅程	26
谨慎和责任：让“一带一路”持续前行	30
 中央篇	 33
第一章 党和国家领导人高度重视	35
习近平把握方向	35
李克强促进对接	43
张德江积极推进	49
张高丽紧抓落实	50
第二章 中共中央总体部署	58
第三章 全国人大审议并通过《亚洲基础设施投资银行	
协定》	63
第四章 国务院完善政策措施	65
第五章 全国政协监督献策	75
第六章 最高法提供司法服务	76
第七章 最高检构筑防腐屏障	77



第八章 国务院所属部委与机构细化政策措施	79
国家发展和改革委员会	79
外交部	84
商务部	87
国防部	89
教育部	89
科技部	89
工业和信息化部	92
公安部	93
司法部	93
财政部	94
国土资源部	95
环境保护部	95
交通运输部	96
农业部	97
文化部	97
国家卫生计生委	98
中国人民银行	99
国家语言文字工作委员会	101
国务院国有资产监督管理委员会	101
海关总署	102
国家税务总局	104
国家工商行政管理总局	106
国家质量监督检验检疫总局	107
国家新闻出版广电总局	109
国家旅游局	110
国务院侨务办公室	111

中国银行业监督管理委员会	113
国家能源局	113
国家海洋局	114
国家邮政局	116
地方篇	117
第一章 丝绸之路经济带上的省、自治区、直辖市	119
黑龙江省	119
吉林省	121
内蒙古自治区	122
北京市	123
山西省	124
河南省	125
陕西省	127
甘肃省	128
宁夏回族自治区	130
青海省	132
新疆维吾尔自治区	133
重庆市	135
四川省	137
贵州省	139
云南省	142
西藏自治区	144
第二章 21 世纪海上丝绸之路上的省、自治区、直辖市	146
辽宁省	146
河北省	148
天津市	150



山东省	151
江苏省	158
上海市	160
浙江省	161
福建省	163
广东省	165
广西壮族自治区	168
海南省	169

第三章 长江经济带上的省

172

安徽省	172
江西省	173
湖北省	175
湖南省	177

第四章 港澳台地区

179

香港特别行政区	179
澳门特别行政区	180
台湾地区	182

第五章 区域协同发展：京津冀、长江经济带、环渤海

地区	184
京津冀	184
长江经济带	186
环渤海地区	187

国际篇

189

第一章 国际及政府间合作组织和机构

191

联合国 (UN)	191
------------------	-----

上海合作组织 (SCO)	192
中国 - 东盟 “10 + 1”	193
亚太经合组织 (APEC)	193
亚欧会议 (ASEM)	194
中国 - 中东欧国家领导人会议	195
亚洲合作对话 (ACD)	195
亚信会议 (CICA)	196
中阿合作论坛	196
中国 - 海合会战略对话	198
大湄公河次区域经济合作 (GMS)	198
中亚区域经济合作 (CAREC)	200
中非合作论坛 (CACF)	201
第二章 外国政府	202
中亚	202
蒙古、俄罗斯	207
东亚	210
东南亚	214
南亚	224
西亚	229
中东欧	244
西欧	255
北欧	259
南欧	261
非洲	269
南太平洋	275
北美	278
中南美 - 加勒比	280



企业篇	289
第一章 央（国）企及海外产业园区	291
高铁企业	291
电力企业	295
工程企业	303
油气企业	309
炼化企业	312
机械企业	314
港航船企业	316
卫星、通信、航空企业	320
矿产资源企业	323
粮乳油企业	324
邮政企业	329
服务投资企业	330
保险企业	330
出版服务企业	334
海外产业园区	335
第二章 民营企业	339
IT 企业	340
基建类企业	342
机械制造企业	343
化工企业	345
通信企业	346
地产企业	347
股权、能源投资企业	348
文娱、旅游投资企业	351

粮乳、农牧投资企业	353
生物、医疗投资企业	356
材料、化工投资企业	356
租赁投资企业	357
第三章 港澳台企业	358
港企：追随战略的受益者	358
澳企：开拓葡语国家市场	359
台企：不缺位“一带一路”	360
第四章 外资企业	363
专题篇	367
第一章 铁路	369
高铁	369
轨道交通	372
第二章 港口	377
国际	377
国内	380
第三章 投融资机构与渠道	391
国际及多边金融机构与组织	391
中国政策性银行	395
中国商业银行	397
国内外各类基金	402
国内外债券	405
中国股票市场	406
第四章 自贸协定和自贸区	407
中外贸易协定和自贸区	407



中国自贸区建设	413
---------------	-----

社会反响篇	415
--------------------	------------

第一章 “一带一路” 的多媒体传播	417
--------------------------------	------------

“一带一路” 电视纪录片及系列报道	417
-------------------------	-----

“一带一路” 网络媒体专栏	421
---------------------	-----

“一带一路” 智库建设	422
-------------------	-----

“一带一路” 公众搜索热度	426
---------------------	-----

“一带一路” 主要学术研究成果	427
-----------------------	-----

第二章 “一带一路” 主题会议、论坛及相关活动	431
--------------------------------------	------------

“一带一路” 主题会议	431
-------------------	-----

“一带一路” 主题论坛	438
-------------------	-----

“一带一路” 主题博览会	443
--------------------	-----

“一带一路” 主题展览	446
-------------------	-----

“一带一路” 主题电影节、艺术节	447
------------------------	-----

后 记	449
------------------	------------

总报告

谨慎和责任：让“一带一路”持续前行

1. 王毅：《中国外交政策报告》，载于《中国外交》，2014，第2期。
2. 新华社：《中国外交政策报告》，载于《中国外交》，2014，第2期。
3. 新华社：《中国外交政策报告》，载于《中国外交》，2014，第2期。
4. 新华社：《中国外交政策报告》，载于《中国外交》，2014，第2期。
5. 新华社：《中国外交政策报告》，载于《中国外交》，2014，第2期。
6. 新华社：《中国外交政策报告》，载于《中国外交》，2014，第2期。
7. 新华社：《中国外交政策报告》，载于《中国外交》，2014，第2期。
8. 新华社：《中国外交政策报告》，载于《中国外交》，2014，第2期。
9. 新华社：《中国外交政策报告》，载于《中国外交》，2014，第2期。
10. 新华社：《中国外交政策报告》，载于《中国外交》，2014，第2期。

2015 年，中国坚持“和平、发展、合作、共赢”的原则，主张合力打造“人类命运共同体”，倡议构建“新型国际关系”，并将之通过“一带一路”和亚投行向世界传递，成为 2015 年环球雾霭中的一束亮光。

走到世界前沿的中国

“无论按何种标准来看，中国都已恢复了它在世界上影响最为广泛的那几个世纪中的地位。”^① 基辛格博士在他的最新著作《世界秩序》中写道。从全球化 1.0 大航海时代中国的退却，到英国主导的全球化 2.0，再杀到美国主导的全球化 3.0，再到现在进军新全球化 4.0 阶段，中国正在一步一步回到世界之巅。^②

就连一向谨慎、刚刚不幸去世的吴建民先生也说，“中国经济的快速增长使中国接近世界舞台的中心”^③。

“从 1949 年到 2014 年，中国是完成了总量追赶美国，以后将会继续从人均量赶超美国。”胡鞍钢说，从 1949 年到现在，中国大体花了 65 年时间，在经济总量、工业总量、贸易总量，包括互联网、移动互联网用户上超过美国。如今，在部分关键的、重要的经济指标和社会指标方面，中国开始了人均发展指标上的追赶。^④

“一带一路”倡议的大规模投资项目表明，在引领风气之先和规划未来方面，西方时代几乎已经终结。^⑤ 对此，亨利·基辛格先生洞若观火：

① [美] 亨利·基辛格：《世界秩序》，胡利平译，中信出版社，2015，第 293 页。

② 邵宇：《全球化 4.0：中国如何重回世界之巅》，财新网，2016 年 4 月 15 日，<http://opinion.caixin.com/2016-04-15/100932464.html>。

③ 吴建民：《如何做大国——世界秩序与中国角色》，中信出版社，2016，第 16 页。

④ 陆之迅：《胡鞍钢：2030 年中国 GDP 两倍于美国》，侨报网，2015 年 1 月 20 日，<http://news.uschinapress.com/2015/0120/1007966.shtml>。

⑤ [英] 彼得·弗兰科潘（英国牛津大学拜占庭研究中心主任、历史学家）：《丝绸之路复兴宣告西方时代结束》，观察者网，2016 年 4 月 19 日，http://www.guancha.cn/PeterFrankopan/2016_04_19_357502.shtml。



21 世纪中国的“崛起”并非新生事物，而是历史的重现。与过去不同的是，中国重回世界舞台中心，既是作为一个古老文明的传承者，也是作为依照威斯特伐利亚模式形成的现代大国。它既保持了君临“天下”的传统理念，也通过技术治国追求现代化，并在 20 世纪为寻求两者的融合经历了剧烈动荡。^①

“世界那么大，问题那么多，国际社会期待听到中国声音、看到中国方案，中国不能缺席。”^② 2015 年最后一天，中国国家主席习近平在新年贺词中说。

构建基于全球发展的合作网络

习近平：携手构建合作共赢新伙伴关系

“中国目前崛起所发生的背景，不仅包括与其他区域大国的较劲，而且它的崛起还高度依赖现有国际经济体系的持续稳定。”^③

2015 年 10 月 12 日，中共中央政治局就全球治理格局和全球治理体制进行集体学习时，习近平指出：“现在，世界上的事情越来越需要各国共同商量着办，建立国际机制、遵守国际规则、追求国际正义成为多数国家的共识。”^④ 2015 年，中共中央总书记、国家主席习近平 8 次踏出国门，奔波 42 天，跨越赤道南北，到访 14 个国家^⑤；参加重要国际会议和活动 9 次^⑥，涵

① [美] 亨利·基辛格：《世界秩序》，胡利平译，中信出版社，2015，第 286 页。

② 《国家主席习近平发表二〇一六年新年贺词》，中国政府网，2015 年 12 月 31 日，<http://www.gov.cn>。

③ [美] 兹比格涅夫·布热津斯基：《战略远见：美国与全球权力危机》，洪曼等译，新华出版社，2015，第 93 页。

④ 《习近平：世界上的事情越来越需要各国共同商量着办》，中国新闻网，2016 年 1 月 27 日，<http://www.chinanews.com/gn/2016/01-27/7736443.shtml>。

⑤ 巴基斯坦、白俄罗斯、英国、越南、新加坡、土耳其、菲律宾、津巴布韦 8 国为习近平主席任内首访。

⑥ 《2015 年习近平国外 42 天》，人民网，2015 年 12 月 6 日，<http://world.people.com.cn/n/2015/1206/c1002-27894256.html>。

盖亚、欧、北美、非四个大洲^①；与全球主要国家的领导人几乎都有会见，签署各种合作项目超千亿美元。^② 纵览一年外交，合作共赢始终是习近平使用的“高频”词。

“‘一带一路’建设秉持的是共商、共建、共享原则，不是封闭的，而是开放包容的；不是中国一家的独奏，而是沿线国家的合唱。”2015年3月28日，习近平出席博鳌亚洲论坛2015年年会开幕式时表示。4月21日，习近平在巴基斯坦议会发表题为《构建中巴命运共同体 开辟合作共赢新征程》的演讲，指出：“中巴经济走廊和孟中印缅经济走廊与‘一带一路’关联紧密，进展顺利。两大走廊建设将有力促进有关国家经济增长，并为深化南亚区域合作提供新的强大动力。”11月6日，习近平在越南国会演讲时强调：“中方愿在‘一带一路’、‘两廊一圈’框架内，加强两国互联互通及产能和投资贸易合作，为新形势下中越全面战略合作伙伴关系向更高层次发展注入强劲动力。”11月7日，习近平在新加坡国立大学发表题为《深化合作伙伴关系 共建亚洲美好家园》的演讲，认为：“‘一带一路’倡议的首要合作伙伴是周边国家，首要受益对象也是周边国家。我们欢迎周边国家参与到合作中来，共同推进‘一带一路’建设，携手实现和平、发展、合作的愿景。”11月18日，习近平在马尼拉出席亚太经合组织工商领导人峰会时，发表了题为《发挥亚太引领作用 应对世界经济挑战》的主旨演讲，称：“通过‘一带一路’建设，我们将开展更大范围、更高水平、更深层次的区域合作，共同打造开放、包容、均衡、普惠的区域合作架构。”^③

习近平始终主动发掘中华文化积极处世之道同当今时代的共鸣点，不

① 《习近平的“一带一路”足迹》，中华人民共和国国家互联网信息办公室网站，2016年1月6日，http://www.cac.gov.cn/2016-01/06/c_1117680773.htm。

② 邱恒元：《习式外交2015：几乎见遍地球上主要国家领导人》，东方网，2015年12月6日，<http://news.eastday.com/c/20151206/u1a9128670.html>。

③ 《盘点：习近平对“一带一路”倡议的19次重要论述》，人民网，2016年2月13日，<http://world.people.com.cn/n1/2016/0212/c1002-28119992.html>。